

所得税法第9条第1項第13号及び第14号の対象についての一考察 の非課税所得の適正

(江東西)

問題の所在

Ι

鮮明な記憶であるが、すで いて岩崎恭子選手が金メダ 競泳・200m平泳ぎにお リンピック(1992年)、 ものの、冬季五輪・パラリ でもある。 いることに吃驚するところ い出される。筆者において ルを獲得した際の騒動が思 連といえば、バルセロナオ 興奮と称賛は未だ冷めない よいよ2020年東京五輪 に26年もの年月が経過して 五輪と租税、税務との関 パラリンピックとなる。 選手たちの活躍に対する

とされた。 親の所得税額の計算上にお 取ることとなり、彼女の所 得税の負担だけでなく、父 なくなることの適否が問題 いても扶養控除が受けられ 選手が金メダル獲得によっ て報奨金300万円を受け 中学2年生であった岩崎 かの騒動は、当時、14歳

成21年度改正によって、パ され(当時は租税特別措置 金も追加され、平成22年度 ラリンピックにおける報奨 法第41条の8)、その後、平 の非課税所得の範囲に追加 トに対する報奨金は所得税 によって、五輪のメダリス その後、平成6年度改正 の指摘を行うものとする。

法9①4)) されて今日に 改正により本法化(所得税 至っている。

受けた場合の賞金、報奨金 課税規定の他に、学術研究 得税法9①13)。 て次のものが存在する(所 どで非課税となるものとし (以下、報奨金等という。)な における報奨金に対する非 分野において国際表彰を また、このスポーツ分野

ベル賞として交付される ノーベル基金からノー

品のうち財務大臣の指定 基金から交付される金品 する外国の団体若しくは 団体又は財務大臣の指定 賞などの賞金に類する金 で文化功労賞やノーベル するもの 外国、国際機関、国際

囲の適正化に向けて問題点 理解されるが、本稿におい 感情に馴染まないことが、 とを称える意味で給付され 課税規定という。)は、国 ては、この非課税所得の範 その根拠のひとつであると 際舞台において活躍したこ 13号及び第14号(以下、非 る金品に対する課税は国民 所得税法第9条第1項第

による年金 日本学士院から恩賜賞

臣が指定するもの

交付される金品で財務大 他とれらの加盟団体から

交付される金品 又は日本学士院賞として

るものとして又は顕著な 交付される金品 価値がある学術に関する する顕著な貢献を表彰す 学術若しくは芸術に関

ベル賞として交付される のを除く。)のうち財 他対価の性質を有するも て国、地方公共団体又は 研究を奨励するものとし 大臣の指定するもの 付される金品(給与その 一定の団体・基金から交 ノーベル基金からノー

指定するもの の性質を有するものを除 るもの(給与その他対価 金品で①から⑤までに掲 団体又は一定の外国の団 げる年金又は金品に類す く。)のうち財務大臣 体・基金から交付される 外国、国際機関、国際

 ${\rm I\hspace{-.1em}I}$ 現行非課税規定における問題点

報奨金等が非課税対象とし 脱規定においては、次の 繰返しとなるが、現行非 文化功労者年金法規定

又は日本芸術院賞として 日本芸術院から恩賜賞

されており、このうち上記 日財務省告示第142号)。 最終改正:平成23年4月27 6つとなっている(昭和4年 ⑥に関連するものは、次の 全部で24の報奨金等が指定 ⑥に関連するものとしては 10月17日大蔵省告示第96号 ア 国際ヒューマン・フ 助成金 ロンティア・サイエン 構から交付される研究 ス・プログラム推進機 国際レーニン平和賞

ウ ゼネラル・モーター として交付される金品 ズがん研究賞として交 (現在廃止)

エ マグサイサイ賞とし て交付される金品 付される金品 万米ドル) 5

交付される研究費補助 国際獣疫事務局から

五輪又はパラリンピッ

ものとして財団法人日本 績を収めた者を表彰する オリンピック委員会その クにおいて特に優秀な成

となっており、上記①から 務大臣の指定によるところ な報奨金等については、 非課税所得となる具体的

検証される必要がある。

どは指定から漏れている。 賞」のグローバル・ティーチ カー賞、「教育界のノーベル ククローネ)、国際グリム賞 セン文学賞(50万デンマー 受賞された国際アンデルセ ネ)、先日、角野栄子さんが 0万ノルウェークロー 類似するアーベル賞(60 たとえば、フィールズ賞と されているわけではない。 るが、他にも評価、注目度の 学のノーベル賞」と称され ル賞」、フィールズ賞は「数 サイ賞は「アジアのノーベ ャー賞(100万米ドル)な 評価が高いことが推察され ることもあり、国際的にも し、これらが漏れなく指定 (約100万円)、「建築界)賞(金メダル)、アンデル この点からは、非課税所 これらのうち、マグサイ ーベル賞」であるプリツ い国際表彰は数多く存在 交付される金品 (約2 00万円)

のようなものであるのかが 得に指定される基準が、ど

カーフィールズ賞として

る現状が認められる。 からず、指定から漏れてい 受賞した著名な表彰が少な るが、これまでに日本人が は租税公平主義の観点から は網羅されて然るべきであ 趣旨に適う表彰について

出場の条件や出場枠と結び 難であり、また、これらの ついている点も考慮される おいても、五輪、パラリン べきである。 ていない。いずれの大会も 権や世界大会のメダリスト 大会での成績、結果が五輪 ピックに匹敵する世界選手 メダル獲得は五輪同様に至 た課税所得として指定され に対する報奨金については また、スポーツの分野に

 ${\rm I\hspace{-.1em}I\hspace{-.1em}I}$ 報奨金等を非課税とすることの是非

れていない現行規定には、 目度の高い国際表彰の多く が非課税所得として指定さ 租税公平主義の観点から問 前記のとおり、評価、注 題があるものと指摘できる が妥当であるかどうかにつ 奨金等を非課税とすること が、そもそも論として、 いても検討されなければな

また、最近において、

彰は指定されていない。 賞者が出現しているが、現 化及び芸術分野における表 究賞に限定されており、 行の指定対象は学術賞、研 ルなどにおいて日本人のス ハン国際ピアノ・コンクー ン)やフレデリック・ショ ーザンヌ国際バレエコンク ル(1万6千スイスフラ

として、非 く望まれる。

報 るが、これは容易ではない。 えられるが、これは抽象的 際的に高い評価を得ている るべきであると考える。 ことが、その基準として考 にすぎ、具体化が求められ 必要である。端的には、国 したがって、現行の個別指 もっとも、質的な限定は

ものであり、これに課税し 務や競技に勤しんだ結果と 実かつ入念に、本来的な業 定される収入ではなく、誠 とした場合には財源調達機 があり、報奨金等を非課税 源調達機能と再分配機能と いう、いわば僥倖に属する して、受賞の栄に浴したと が、報奨金等は当初から予 能を果たせないことになる 租税の機能としては、財

 \mathbf{V} 試案 財源調達機能を損なうもの 局において当初予定された ないこととしても、財政当

ではない。

現れることになる。 立法上の不 政が行われることからは、性の原則に基づいて税務行 に対する不 租税法律主義の下で合法 「備は、税務行政 信、不満として

趣旨に適う公平な課税が強 納税者の立場からは立法

彰に係る報奨金等は、原則 ることが国民感情に馴染ま ば、この趣旨に適う国際表 ないことであるとするなら る報奨金等に対して課税す とを称える意味で給付され 際舞台において活躍したこ ては、その立法趣旨が、国 報奨金等の非課税につい :課税所得に含め

明確な場合もあるので、た

とえば、未成年者や学生が

とするなどの方策が考えら 受け取る場合にのみ非課税

討のたたき台となれば幸甚 本稿が、今後の議論、検

なると考える。

ろであるが、再分配は納税 い得るので、再分配機能に 者自らの意思によっても行 硬に追及する必要はないと 原資を得られなくなるとこ しない場合には、再分配の ついては、必ずしも国が強 また、報奨金等に課税を

も、その影響は限定的であ はならず、損なうとして 再分配機能を損なうことに 税の持つ財源調達機能及び ると理解される。 ついて非課税としても、租 したがって、報奨金等に

とも検討されるべきである。 準について明らかにするこ るが、指定に係る一定の基 関する報奨金等の非課税に マチュアとの区分基準が不 が受け取る報奨金等につい る状況を考慮すると、プロ いように思われる。 て非課税とする必然性はな ついては、昨今、多くのス ホーツでプロ化が進んでい しかしながら、プロとア また、スポーツの領域に

的な所得に対する課税と、 等が非課税とされた発端 保護者に対する所得税課税 すれば、問題点への対応と への影響であったことから しての純化を図ることにも 2、未成年者の一時、臨時 五輪メダリストの報奨金

きことが適当であると考え 定方式については維持すべ